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冬日的沙漠减了色彩冬日的沙漠减了色彩，，冰封的黄河顿失滔冰封的黄河顿失滔

滔滔。。在内蒙古巴彦淖尔市磴口县的磴口光伏在内蒙古巴彦淖尔市磴口县的磴口光伏

园区园区，，77 万亩万亩光伏光伏““蓝海蓝海””一如既往地壮阔一如既往地壮阔，，以以

圣牧高科为代表的圣牧高科为代表的 3838 座牧场偶尔传来几声牛座牧场偶尔传来几声牛

叫声叫声，，让人感受到乌兰布和沙漠让人感受到乌兰布和沙漠的冬日生机的冬日生机。。

““乌兰布和乌兰布和，，蒙语意为蒙语意为‘‘红色的公牛红色的公牛’，’，现现

在沙漠里却养上了黑白花奶牛在沙漠里却养上了黑白花奶牛。”。”内蒙古巴彦内蒙古巴彦

淖尔市磴口县防沙治沙局局长韩应联说淖尔市磴口县防沙治沙局局长韩应联说，，乌乌

兰布和沙漠在巴彦淖尔市分布有兰布和沙漠在巴彦淖尔市分布有 506506 万亩万亩，，在在

磴口县就有磴口县就有 426426 万亩万亩，，全县总面积的全县总面积的 6868%%都是都是

沙漠沙漠。。种植沙生药材种植沙生药材、、种植优质牧草种植优质牧草、、养殖奶养殖奶

牛肉羊牛肉羊、、发展光伏发电⋯⋯磴口县不断开辟发展光伏发电⋯⋯磴口县不断开辟

沙产业新赛道沙产业新赛道。。

从治理沙漠到经营沙漠从治理沙漠到经营沙漠

乌兰布和沙漠横亘在贺兰山与阴山山脉乌兰布和沙漠横亘在贺兰山与阴山山脉

之间的断陷盆地之间的断陷盆地，，是西沙东移的主通道是西沙东移的主通道，，更是更是

华北地区沙尘暴的直接源头华北地区沙尘暴的直接源头。。治理好乌兰布治理好乌兰布

和沙漠和沙漠，，对保护黄河和京津冀地区生态环境对保护黄河和京津冀地区生态环境

意义重大意义重大。。

确立确立““创建黄河中上游生态建设第一县创建黄河中上游生态建设第一县””

的奋斗目标后的奋斗目标后，，磴口县先后启动实施了国家磴口县先后启动实施了国家

重点生态建设工程重点生态建设工程、、天然林保护工程天然林保护工程、、三北防三北防

护林建设工程护林建设工程、、退耕还林工程退耕还林工程、、京津风沙源二京津风沙源二

期工程期工程、、山水林田湖草沙综合治理试点等国山水林田湖草沙综合治理试点等国

家重点工程家重点工程，，阻断向黄河及城乡周边输沙的阻断向黄河及城乡周边输沙的

通道通道，，使使 130130 万亩沙漠披上绿装万亩沙漠披上绿装。。

5050 岁的魏均是当地最早发现肉苁蓉价值岁的魏均是当地最早发现肉苁蓉价值

的一批人的一批人。。

““我从小在沙漠长大我从小在沙漠长大，，从接过父辈治沙铁从接过父辈治沙铁

锹的那一刻就意识到锹的那一刻就意识到，，沙漠有害也有利沙漠有害也有利，，除了除了

治理沙漠治理沙漠，，还要经营沙漠还要经营沙漠。”。”魏均说魏均说。。20062006 年年，，

他创建了内蒙古王爷地苁蓉生物公司他创建了内蒙古王爷地苁蓉生物公司。。如如

今今，，公司在乌兰布和沙漠建成公司在乌兰布和沙漠建成 33 万亩蒙中药材万亩蒙中药材

示范基地示范基地，，形成药材种子种苗供应形成药材种子种苗供应、、有机肥集有机肥集

中采购供应中采购供应、、机械化种植采收机械化种植采收、、田间管理技术田间管理技术

培训指导培训指导、、病虫害防治病虫害防治、、保护价收购等服务体保护价收购等服务体

系系。“。“每年有每年有 200200 多名农牧民来基地种植肉苁多名农牧民来基地种植肉苁

蓉蓉，，在近在近 44 个月的时间里个月的时间里，，每个农牧民能挣到每个农牧民能挣到

22 万元万元。”。”魏均说魏均说，，基地不仅是生态修复共同基地不仅是生态修复共同

体体，，还是建设乡村振兴的共同体还是建设乡村振兴的共同体。。

早在上世纪早在上世纪 8080 年代年代，，钱学森就提出钱学森就提出““多采多采

光光、、少用水少用水、、新技术新技术、、高效益高效益””的沙产业理论的沙产业理论。。

如今如今，“，“王爷地王爷地”“”“游牧一族游牧一族””等等 2020 余家民营企余家民营企

业向乌兰布和沙漠进军业向乌兰布和沙漠进军，，在茫茫沙漠上人工在茫茫沙漠上人工

种植梭梭林种植梭梭林 5050 万亩万亩，，接种肉苁蓉接种肉苁蓉 1414 万亩万亩，，年年

产鲜品肉苁蓉产鲜品肉苁蓉 500500 吨吨，，开发肉苁蓉开发肉苁蓉、、甘草甘草、、锁锁

阳阳、、枸杞等中药饮片枸杞等中药饮片，，磴口县已成为全国最大磴口县已成为全国最大

的人工接种肉苁蓉生产基地的人工接种肉苁蓉生产基地。。

““发展沙产业发展沙产业，，当下急需基础设施跟进当下急需基础设施跟进。”。”

游牧一族生物科技有限公司创始人贺文军游牧一族生物科技有限公司创始人贺文军

说说，，大漠深处大漠深处，，每家企业几万亩的治沙基地常每家企业几万亩的治沙基地常

常是投进去几百万元还常是投进去几百万元还““没啥动静没啥动静”，”，如果电如果电

力力、、水利等公共产品跟不上水利等公共产品跟不上，，种梭梭难种梭梭难，，嫁接嫁接

苁蓉更难苁蓉更难，，产量不高产量不高、、规模不大规模不大、、链条不长链条不长，，势势

必拖沙产业后腿必拖沙产业后腿。。

除了磴口县除了磴口县，，乌兰布和沙漠还乌兰布和沙漠还““掠过掠过””巴巴

彦淖尔市杭锦后旗与乌拉特后旗部分乡镇彦淖尔市杭锦后旗与乌拉特后旗部分乡镇。。

巴彦淖尔市沙漠综合治理中心的一份资料显巴彦淖尔市沙漠综合治理中心的一份资料显

示示，，全市全市 129129 家沙产业龙头企业产业治沙家沙产业龙头企业产业治沙 9090

万亩万亩，，在乌兰布和沙漠更新改造了长在乌兰布和沙漠更新改造了长 154154 公公

里里、、宽宽 5050 多米的大型防风固沙林带多米的大型防风固沙林带，，有效遏制有效遏制

了乌兰布和沙漠东侵了乌兰布和沙漠东侵。。与与 55 年前相比年前相比，，沙化土沙化土

地面积减少了地面积减少了 22..66 万公顷万公顷，，流动沙地流动沙地、、半固定半固定

沙地比重由沙地比重由 1818%%下降到下降到 1212%%，，植被盖度达到了植被盖度达到了

5050%%以上以上。。

从引黄入沙到减沙入黄从引黄入沙到减沙入黄

乌兰布和沙漠离黄河有多远乌兰布和沙漠离黄河有多远？？记者登临记者登临

磴口县的刘拐沙头磴口县的刘拐沙头，，发现沙漠东端正是黄河发现沙漠东端正是黄河

西岸西岸。。脚踩大沙丘脚踩大沙丘，，目送黄河东逝水目送黄河东逝水，，感觉一感觉一

不小心就有可能顺着沙坡滑到黄河里不小心就有可能顺着沙坡滑到黄河里。。

““磴口县境内乌兰布和沙漠现有的地表磴口县境内乌兰布和沙漠现有的地表

水和地下水水和地下水，，主要依靠引黄河水和引黄灌溉主要依靠引黄河水和引黄灌溉

入渗补给形成入渗补给形成。”。”韩应联分析韩应联分析，，随着对乌兰布随着对乌兰布

和沙漠的不断治理和沙漠的不断治理、、沙漠植被的不断增加沙漠植被的不断增加、、土土

地的不断开发利用等地的不断开发利用等，，对沙漠地下水资源的对沙漠地下水资源的

需求不断增加需求不断增加。。因此因此，，通过乌沈渠通过乌沈渠、、奈伦湖等奈伦湖等

黄河凌汛水黄河凌汛水、、分洪水等进行沙漠生态补水分洪水等进行沙漠生态补水，，对对

稳定乌兰布和地下水位和建设乌兰布和绿洲稳定乌兰布和地下水位和建设乌兰布和绿洲

十分重要十分重要。。

早在早在 20202020 年初年初，，磴口县引黄滴灌工程开磴口县引黄滴灌工程开

工工。。通过新建引水渠道通过新建引水渠道 11 条条、、蓄水池蓄水池 22 座座、、提提

水泵站水泵站 22 座座、、输水管线输水管线 22 条条、、输水渠道输水渠道 11 条等工条等工

程设施程设施，，终于把黄河凌汛水引入万泉湖终于把黄河凌汛水引入万泉湖。。再再

从万泉湖取水从万泉湖取水，，为巴彦淖尔市中以防沙治沙为巴彦淖尔市中以防沙治沙

生态产业园项目区的生态产业园项目区的 33 万亩林草地进行供水万亩林草地进行供水，，

并对项目区周边进行生态补水并对项目区周边进行生态补水。。

与中以防沙治沙生态产业园相邻与中以防沙治沙生态产业园相邻，，内蒙内蒙

古圣牧高科牧业有限公司也通过引水灌溉做古圣牧高科牧业有限公司也通过引水灌溉做

大了沙漠种植业大了沙漠种植业，，并进军沙漠养殖业并进军沙漠养殖业。“。“与其与其

他沙漠不同他沙漠不同，，历史上黄河在乌兰布和沙漠数历史上黄河在乌兰布和沙漠数

次改道次改道，，形成渗流形成渗流、、在地表下不断汇集在地表下不断汇集。”。”圣牧圣牧

高科市场品牌部负责人刘兴国说高科市场品牌部负责人刘兴国说，，沙下有水沙下有水，，

使引水灌溉使引水灌溉、、用滴灌技术种植牧草成为可能用滴灌技术种植牧草成为可能。。

““有沙漠做隔离带有沙漠做隔离带，，天然无污染天然无污染；；沙漠干沙漠干

旱少雨旱少雨，，比较适合奶牛生长比较适合奶牛生长。。我们团队花了我们团队花了

近一年时间寻找大本营近一年时间寻找大本营，，最终选择了乌兰布最终选择了乌兰布

和沙漠和沙漠。”。”刘兴国说刘兴国说。。

沙里淘金沙里淘金，，甘苦自知甘苦自知。。1010 年下来年下来，，通过修通过修

路路、、打井打井、、架电架电、、建厂建厂，，圣牧高科在乌兰布和沙圣牧高科在乌兰布和沙

漠腹地延展出一片绿洲漠腹地延展出一片绿洲。。截至目前截至目前，，公司已公司已

经累计将经累计将 2222 万亩沙漠改造成有机草场万亩沙漠改造成有机草场，，建设建设

牧场牧场 2323 座座，，养殖荷斯坦奶牛养殖荷斯坦奶牛 99 万多头万多头，，日产鲜日产鲜

奶奶 13001300 多吨多吨。。目前目前，，圣牧高科是全球规模最圣牧高科是全球规模最

大的有机奶生产企业之一大的有机奶生产企业之一。。

““刚来这里时刚来这里时，，周围全是沙丘周围全是沙丘，，天空灰蒙天空灰蒙

蒙的蒙的，，吸口气都是沙子味吸口气都是沙子味。”。”黑龙江人刘安军黑龙江人刘安军

在沙漠安家近在沙漠安家近 1010 年年，“，“现在状况大为改观现在状况大为改观，，种种

植基地已经集中连片植基地已经集中连片，，根本看不出沙漠当初根本看不出沙漠当初

的模样的模样。。我们夫妇承包了我们夫妇承包了 35003500 亩地亩地，，全部种全部种

植了青储玉米植了青储玉米，，改良后的沙地一年比一年产改良后的沙地一年比一年产

量高量高。。在沙漠建绿洲在沙漠建绿洲，，心里充满甘甜心里充满甘甜”。”。

通过不懈奋斗通过不懈奋斗，，磴口境内乌兰布和沙漠磴口境内乌兰布和沙漠

生态环境呈现出生态环境呈现出““整体遏制整体遏制、、局部好转局部好转””的良的良

好态势好态势。。乌兰布和沙漠年向黄河输沙量由过乌兰布和沙漠年向黄河输沙量由过

去的去的 70007000 万吨左右下降至目前的万吨左右下降至目前的 370370 万吨万吨

左右左右。。

从深耕一产到从深耕一产到““接二连三接二连三””

乌兰布和沙漠自然条件差乌兰布和沙漠自然条件差、、造林投入大造林投入大、、

治理成本高治理成本高，，能源能源、、交通等基础设施建设仍然交通等基础设施建设仍然

比较薄弱比较薄弱。。除穿沙公路外除穿沙公路外，，沙漠道路主要以沙漠道路主要以

沙石路面和土路为主沙石路面和土路为主，，部分企业用电得不到部分企业用电得不到

有效保障有效保障，，从事沙产业的企业多数规模较小从事沙产业的企业多数规模较小，，

未形成全产业链布局未形成全产业链布局，，品牌竞争力不强品牌竞争力不强。。

为补上这些短板为补上这些短板，，磴口县大力推进布局磴口县大力推进布局

区域化区域化、、土地利用规模化土地利用规模化、、灌溉节水化灌溉节水化、、经营经营

集约化以及产品品牌化集约化以及产品品牌化。。在加强道路建设在加强道路建设、、

做好电力配套的同时做好电力配套的同时，，磴口县在沙漠治理投磴口县在沙漠治理投

入方式上创新思路入方式上创新思路、、创新机制创新机制，，充分发挥各部充分发挥各部

门的作用门的作用，，把财政支农把财政支农、、高标准农田建设高标准农田建设、、乡乡

村振兴村振兴、、社会资本社会资本、、金融信贷等资金捆绑使金融信贷等资金捆绑使

用用，，集中投向生态治理龙头企业和重点基地集中投向生态治理龙头企业和重点基地。。

““沙产业在种植沙产业在种植、、养殖等第一产业取得良养殖等第一产业取得良

好开局后好开局后，，不失时机实行不失时机实行‘‘沙产业沙产业++’，’，延伸进延伸进

入二三产业入二三产业”。”。巴彦淖尔市委常委巴彦淖尔市委常委、、磴口县委磴口县委

书记陈功明说书记陈功明说，，沙产业沙产业““接二连三接二连三”，”，不仅在沙不仅在沙

生植物生植物、、畜产品加工上再上台阶畜产品加工上再上台阶，，还要推动新还要推动新

能源产业能源产业、、文旅产业实现大的发展文旅产业实现大的发展。。

为合理利用乌兰布和沙漠丰富的光照资为合理利用乌兰布和沙漠丰富的光照资

源源，，磴口县从磴口县从 20152015 年开始年开始，，开启开启““借光治沙借光治沙””新新

模式模式，，大力发展光伏发电绿色清洁能源大力发展光伏发电绿色清洁能源。。先先

后引进国电后引进国电、、国华国华、、神州光伏神州光伏、、昌盛日电昌盛日电、、仁创仁创

科技等企业科技等企业，，打造万亩光伏产业园区打造万亩光伏产业园区，，已建成已建成

装机容量装机容量 360360 兆瓦兆瓦，，年发电量年发电量 44 亿千瓦时亿千瓦时。。以以

黄河三盛公水利枢纽工程黄河三盛公水利枢纽工程、、纳林湖纳林湖、、阴山岩阴山岩

刻刻、、阿贵庙等自然景观和人文景观为代表的阿贵庙等自然景观和人文景观为代表的

沙漠旅游更是日渐兴盛沙漠旅游更是日渐兴盛，，20202020 年年，，磴口全县共磴口全县共

接待旅游人数接待旅游人数 7979..88 万人次万人次，，旅游综合收入近旅游综合收入近

44..99 亿元亿元；；去年去年，，共接待旅游人数共接待旅游人数 9898 万人次万人次，，旅旅

游综合收入游综合收入 66..5454 亿元亿元。。

陈功明说陈功明说，，磴口县将紧紧围绕实现磴口县将紧紧围绕实现““双双

碳碳””目标目标，，全面建设磴口乌兰布和沙漠千万千全面建设磴口乌兰布和沙漠千万千

瓦级光伏基地瓦级光伏基地，，按照按照““光伏光伏++治理治理””的模式的模式，，以以

植被生长抑制扬尘植被生长抑制扬尘。。到到““十四五十四五””时期末时期末，，力力

争 完 成 固 定 投 资争 完 成 固 定 投 资 10001000 亿 元亿 元 ，，装 机 规 模 达 到装 机 规 模 达 到

10001000 万千瓦万千瓦，，并网后发电量达并网后发电量达 328328 亿千瓦时亿千瓦时，，

实现固沙面积实现固沙面积 3535 万亩万亩。。同时同时，，还深入挖掘本还深入挖掘本

土文旅资源土文旅资源，，将沙漠中的有机奶将沙漠中的有机奶、、有机鱼有机鱼、、肉肉

苁蓉苁蓉、、葡萄酒等产品融入旅游系列葡萄酒等产品融入旅游系列，，迎更多游迎更多游

客来磴口打卡客来磴口打卡““百湖之乡百湖之乡”，”，欣赏欣赏““大漠孤烟大漠孤烟””

与与““长河落日长河落日”。”。

内蒙古巴彦淖尔市磴口县开辟沙产业新赛道——

沙 里 淘 金
本报记者 陈 力

雪域高原有了“国家森林城市”
本报记者 代 玲

日前，国家林业和草原局公布了新一批

被授予“国家森林城市”称号的城市名单，西

藏林芝市榜上有名，成为目前西藏首个获此

殊荣的城市。

说起雪域高原，大家脑中想到的大多是

雪 山 冰 川 、戈 壁 草 原 ，很 少 有 人 会 想 到 森

林。说起“国家森林城市”，很多人脑中都会

出现城在林中、路在绿中、人在景中的场景，

很少联想到雪域高原。

林芝市是我国第三大林区，集中了西藏

80%的森林。“林芝市现有林地面积 657.44 万

公顷，全市森林覆盖率达 47.66%，森林蓄积

量达 14.09 亿立方米，城区平均绿化覆盖率

40.88%，全市人均公园绿地面积为 19.03 平

方米。”林芝市创建国家森林城市领导工作

小组办公室主任李华平如数家珍。

自 2018 年启动创建“国家森林城市”工

作以来，林芝市科学开展造林绿化、生物多

样性保护等工作，持续增加绿地面积，加快

推进湿地公园、绿道网络等建设，在 4 年时间

里新增人工造林面积 4743.93 公顷，完成公

益林管护面积 44.68 万公顷，森林抚育面积

2.01 万公顷。

“人工林建设，让我们的城市走进了森

林，也让森林拥抱了城市。”李华平说，在创

建国家森林城市的路上，林芝大力开展人工

植绿、护绿、爱绿，付出了艰苦卓绝的努力。

不就是种树吗？谁还不会！在雪域高

原上种树真不是这么简单。30 多年前，谁要

是在藏北那曲种活一棵树那可是新鲜事。

长期在海拔 5000 米左右的地方坚守的人，常

年眼里只有雪山，看到风中摇曳的小树苗竟

然会激动得流泪。即便如今，一到冬天，阿

里地区的行道树也会被精心层层包裹以抵

御严冬。由于海拔高、气候恶劣等诸多专属

于高原的原因，在高原上造林绿化不仅要付

出比平原地区更多的心血、更高的成本，更

要在管护方面竭尽心力，才能让树木成活。

对此，那曲姑娘卓玛德吉深有体会。“以

前，在那曲种活一棵树得像伺候孩子一样照

料。本来眼看着成活了几年的树很有可能一

不小心就被肆虐的狂风吹得连根都松动了，

加上高寒缺氧的气候，实在太难了。”卓玛德

吉说，那时，她就想要是能建个大大的温室就

好了，这样一年四季都能看到满目葱茏。

对绿的渴望让卓玛德吉和她父亲才旺

扎西在海拔 4600 米的那曲市色尼区打造了

千亩智能温室。

冬 日 里 ，藏 北 草 原 寒 风 呼 啸 ，万 物 萧

索。可是走进智能温室，却是一派生机盎

然。温室接待了很多前来参观的小学生，孩

子们可以在这里见到书本上的各种蔬果，增

长见识。

“希望能在他们幼小的心灵里播下绿色

的种子。”卓玛德吉说，绿色在高原上有着非

凡的意义。为此，她的公司还承接了计划用

10 年时间完成营造林 206.72 万亩的拉萨南

北山绿化工程的部分工程。

高原人对绿的渴望和期盼超乎寻常！

40 年来，山南市在雅鲁藏布江两岸建起了一

座长约 160 公里、平均宽 1.8 公里的“绿色长

城”,在它的呵护下，沿江风沙小了，生态环

境越来越好。山南市扎囊县桑耶镇的顿玉

说 ，以 前 ，风 沙 一 起 ，路 都 看 不

清。现在，桑耶镇天蓝地绿水清，越

来越多的人前来旅游，大家吃上了香喷

喷的生态旅游饭。

在海拔 4300 米以下适宜造林的地方，西

藏大力推进国土绿化，消除了无树村、无树

户，林居相依、林水相依、林路相依、林田相依

的美丽图景正在一步步变为现实。

一代代接续植绿护绿，让雪域高原也拥

有了“国家森林城市”这块金字招牌。“林芝

成功创建了国家森林城市，将在雪域高原上

起到积极示范作用。”李华平说，林芝市成功

创建国家森林城市，不仅是对其生态文明建

设的褒奖，也综合体现了林芝城市科学发展

水平与和谐发展程度，更将极大地鼓舞人们

继续造林绿化，加快发展方式绿色转型，推

动形成绿色低碳的生产方式和生活方式，不

断开创生态文明建设新局面，建设人与自然

和谐共生的现代化。

创建森林城市要有前瞻性

韩秉志

日前，国家林业和草原

局授予 26 个城市“国家森林

城市”称号，我国国家森林城

市增至 219 个。

“国家森林城市”是当前

我国对一个城市生态建设方

面的最高评价，能够直观反

映城市生态建设整体水平。

随着我国城镇化不断推进，

城市生态需求和生态压力进

一步加大，各地“创森”热情

也在日益高涨。究其原因，

森林城市建设除了能改善城

市生态涵养与环境承载，还

能够借助森林生态效应提升

居民的生态福祉，既增强了

广大城市居民生活舒适感、

获得感及幸福感，同时也有

效提升城市自身竞争力。

特大城市亟需用生态手

段解决“大城市病”问题，改

善城市居住舒适度；沿海经

济发达城市有实现“推窗见

绿，出门见园”的深层次愿

望；传统资源型城市以及老

工业城市也寄希望于森林城

市 建 设 来 提 升 城 市 绿 色 基

调，发展森林康养等绿色产

业。如今，城市“创森”热情

被调动起来，纷纷喊出“创

森”口号，这是可喜现象。

但有的地方政府只是单

纯看中“国家森林城市”这块

金字招牌带来的社会经济效

益，导致在建设规划过程中

过于看重结果，不注重过程

难以保证后续建设工作的顺

利进行：部分地方政府盲目

追求指标建设过程，对规划

缺乏综合性评估；一些地方

为了快速“增绿”，不惜采用

“成木直接移植”的激进措

施；还有些地方在建设中只注重绿植的水平面积，广泛

种植低矮灌木等较易生长的植被，却忽视绿地空间垂

直方向的使用。应该看到，这些做法不仅丢掉了城市

本应保留的特色，还可能进一步导致城市规划与城市

生态绿化建设不同步等问题。

致力于让一座城市的自然生态和经济社会系统有

效融合、协同发展，森林城市建设必然是一个持续推

进、不断完善的动态过程。现阶段，受气候变化、经济

发展水平等各类因素影响，我国国家森林城市总体呈

现出东多西少、南多北少的分布特征，距离建成广覆

盖、高质量的森林城市还有很长的路要走。为了使城

市森林更好地服务城市环境，不仅需要保证足够的城

市森林面积，还要合理布局、优化结构，有较好的生态

稳定性和较强的自我维护能力，具备全面综合的功能

效益。

要实现这一目标，离不开前瞻性、系统性、科学性

和可操作性的规划设计。地方政府应坚持“多规合

一”，持续在生态、经济、社会等多个系统层面深化布局

实践，逐渐让森林资源及森林生态系统更科学、更合

理、更贴切地融入城市规划建设与发展体系，以此支撑

一区、一城的可持续发展。

本版编辑 陈莹莹 李 静
美 编 夏 祎

随着对乌兰布和沙漠的不断治理随着对乌兰布和沙漠的不断治理，，优质牧草年年收割优质牧草年年收割，，黄色沙漠不断染绿黄色沙漠不断染绿。。 （（资料图片资料图片））

图图 ①① 乌 兰 布 和乌 兰 布 和

沙漠中寄生在梭梭树沙漠中寄生在梭梭树

上的肉苁蓉上的肉苁蓉。。

图图 ②② 磴 口 县磴 口 县 大大

力发展光伏发电绿色力发展光伏发电绿色

清洁能源清洁能源。。

（（资料图片资料图片））

①①

②②

右图 森林湖泊环绕的林芝市工布江

达县错高乡结巴村。本报记者 代 玲摄


